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L’ERDSTALL DE REICHERSDORF (BAVIERE)
LIEU DE CULTE DE SAINTE-BARBE

Dieter AHLBORN

Résumé
L'Erdstall de Reicherdsorf a été découvert lors de la construction d'un puits dans le village en 1640. Il
s’agit de la plus ancienne découverte connue d'un Erdstall en Bavière. La population de l'époque,
épuisée par la guerre de Trente Ans, ne connaissait plus les Erdstall et ne les interprétait donc pas
comme des cachettes. Les galeries souterraines étaient plutôt considérées comme liées à un culte de la
terre-mère. L'église a réagi à cette croyance en instaurant un pèlerinage sur le site. Les miracles
consignées dans les registres du pèlerinage ont donné lieu à une source historique d'une grande valeur
culturelle. La sainte utilisée était surtout Sainte Barbe, et a remplacé le culte à la terre-Mère dans le
contexte chrétien.

Abstract
The Reicherdsorf Erdstall was discovered during the construction of a well in a rural settlement in
1640. It is the oldest known discovery of an Erdstall in Bavaria. The population of the time, emaciated
by the Thirty Years' War, no longer knew of the Erdstall and therefore did not interpret them as a
hiding place, rather the underground passages were seen in connection with an earth mother cult. The
church reacted by introducing a pilgrimage. The miracles recorded in the registers of the pilgrimage
created a historical source of great cultural value. Saint Barbara, who replaced the Earth Mother in the
Christian context, was used as a saint.

Fig. 1: Profils et plan de situation des galeries souterraines de Reichersdorf
(dessin : Friedrich Panzer, Bayerische Sagen und Bräuche, Band 1, Göttingen 1848).


